

女神

太宰治

青空文庫

れいの、靈光尊じこうそんとかいうひとの騒ぎの、すこし前に、あれとやや似た事件が、私の身辺に於いても起つた。

私は故郷の津軽で、約一年三箇月間、所謂疎開いわゆるそかい生活をして、そうして昨年の十一月に、また東京へ舞い戻つて来て、久し振りで東京のさまざまの知人たちと旧交をあたためる事を得たわけであるが、細田氏の突然の来訪は、その中でも最も印象の深いものであつた。

細田氏は、大戦の前は、愛國悲詩、とでもいつたような、おそろしくあまい詩を書いて売つたり、またドイツ語も、すこし出来るらしく、ハイネの詩など訳して売つたり、また女学校の臨時雇

いの教師になつたりして、甚だ漠然たる生活をしていた人物であつた。としは私より二つ三つ多い筈だが、額がせまく漆黒の美髪には、いつもポマードがこつてりと塗られ、新しい形の縁無し眼鏡をかけ、おまけに頬ほおは桜色と来ているので、かえつて私より四つ五つ年下のようにも見えた。瘦やせ型がたで、小柄な人であつたが、その服装には、それこそいちぶのスキも無い、と言つても過言では無いくらいのもので、雨の日には必ずオーバーシュウーズというものを靴の上にかぶせてはいて歩いていた。

なかなか笑わないひとで、その点はちよつと私には氣づまりであつたが、新宿のスタンドバーで知り合いになり、それから時々、彼はお酒を持参で私の家へ遊びに来て、だんだん互いにいい飲み

相手を見つけたという形になつてしまつたのである。

大戦がはじまつて、日一日と私たちの生活が苦しくなつて來た頃、彼は、この戦争は永くつづきます、軍の方針としては、内地から全部兵を引き上げさせて満洲に移し、満洲に於いて決戦を行うという事になつてゐるらしいです、だから私は女房を連れて満洲に疎開します、満洲は当分最も安全らしいです、勤め口はいくらでもあるようですし、それにお酒もずいぶんたくさんあるという事です、いかがです、あなたも、と私に言つた。私は、それに答えて、あなたはそりや、お子さんも無いし、奥さんと二人で身軽にどこへでも行けるでしようが、私はどうも子持ちですからね、ままになりません、と言つた。すると彼は、私に同情するような

眼つきをして、私の顔をしげしげと見て、黙した。

やがて彼は奥さんと一緒に満洲へ行き、満洲の或る出版社に夫婦共に勤めたようで、そのような事をしたためた葉書を私は一枚いただいた、それつきり私たちの附合いは絶えた。

その細田氏が、去年の暮に突然、私の三鷹みたかの家へ訪れて來たのである。

「細田です。」

そう名乗られて、はじめて、あ、と氣附いたくらい、それほど細田氏の様子は変つていた。あのおしゃれな人が、軍服のようなくaki色の詰襟つめえりの服を着て、頭は丸坊主で、眼鏡も野暮な形のロイド眼鏡で、そうして顔色は悪く、不精鬚ぶしょうひげ_はを生やし、ほとん

ど別人の感じであつた。

部屋へあがつて、座ぶとんに膝ひざを折つて正坐し、

「私は、正氣ですよ。正氣ですよ。いいですか？ 信じますか？」
とこりともせず、そう言つた。

はてな？ とも思つたが、私は笑つて、

「なんですか？ どうしたのです。あぐらになさいませんか、あ
ぐらに。」

と言つたら、彼は立ち上り、

「ちょっと、手を洗わせて下さい。それから、あなたも、手を洗
つて下さい。」

と言つう。

こりやもうてつきり、と私は即断を下した。

「井戸は、玄関のわきでしたね。一緒に洗いましょう。」

と私を誘う。

私はいまいましい気持で、彼のうしろについて外へ出て井戸端に行き、かわるがわる無言でポンプを押して手を洗い合つた。

「うがいして下さい。」

彼にならつて、私も意味のわからぬうがいをする。

「握手！」

私はその命令にも従つた。

「接吻！」
せつぶん

「かんべんしてくれ。」

私はその命令にだけは従わなかつた。

彼は薄く笑つて、

「いまに事情がわかれば、あなたのほうから私に接吻を求めるようになるでしよう。」

と言つた。

部屋に帰つて、卓をへだてて再び対坐し、

「おどろいてはいけませんよ。いいですか？ 実は、あなたと私は、兄弟なのです。同じ母から生れた子です。そう言われてみると、あなたも、何か思い当るところがあるでしよう。もちろん私は、あなたより年上ですから、兄で、そうしてあなたは弟です。それから、これは、当分は秘密にして置いたほうがいいかも知れ

ませんが、私たちには、もうひとりの兄があるのです。その兄は
、「いかに言論の自由とは言つても、それは少しここに書くのが
ばかりのあるくらいの、大偉人の名を彼は平然と誇らしげに述
べて、「いいですか？」これは確実な事ですが、しかし、当分は
秘密にして置いたほうがいいでしよう。民衆の誤解を招いてもつ
まりませんからね。この我々三人の兄弟が、これから力を合せて、
文化日本の建設に努めなければならぬのです。これを私に教えて
くれたのは、私たちの母です。おどろいてはいけませんよ。私た
ち三人の生みの母は、実は私のうちの女房であつたのです。うち
の女房は、戸籍のほうでは、三十四歳という事になつていますが、
それはこの世の仮の年齢で、実は、何百歳だかわからぬのです。

ずっとずつと昔から、同じ若さを保つて、この日本の移り変りを、黙つて眺めていたというわけです。それがこの終戦後の、日本はじまつて以来の大混乱の姿を見て、もはや黙すべからずと、かれの本性を私に打ち明け、また私の兄と弟とを指摘して兄弟三人、力を合せて日本を救え、他の男は皆だめだと言つたのです。私たちの母の説によれば、百年ほど前から既に世界は、男性衰微の時代にはいつているのだそうとして、肉体的にも精神的にも、男性の疲労がはじまり、もう何をやっても、ろくな仕事が出来ない劣等の種族になりつつあるのだそうで、これからはすべて男性の仕事は、女性がかわってやるべき時なのだそうです。女房が、いや、母が、私にその事を打ち明けてくれたのは、満洲から引揚げの船

中に於いてでありますたが、私はその時には肉体的にも精神的にも、疲労こんぱいの極に達していまして、いやもう本当に、満洲では苦労しまして、あまりひもじくて馬の骨をかじつてみた事さえありますて、そうして日一日と目立つて瘦せて行きますのに、女房は、いや、母は、まことに粗食で、おいしいものを一つも食べず、何かおいしいものでも手にはいるとみんな私に食べさせ、それでいて、いつも白く丸々と太り、力も私の倍くらいあるらしく、とても私には背負い切れない重い荷物を、らくらくと背負つて、その上にまた両手に風呂敷包ふろしきづつみなどさげて歩けるという有様ですでので、つくづく私も不思議に感じ、引揚げの船の中で、どうしてお前はそんなにいつも元気なのかね、お前ばかりでなく、こ

の引揚げの船の中に乗つてゐる女のひと全部が、男のひとは例外なく瘦せて半病人のようになつてゐるのに、自信満々の勢いを示している、何かそこに大きな理由が無くてはかなわぬ、その理由は何だ、とたずねますと、女房はにこにこ笑いまして、実は、と言ひ、男性衰微時代が百年前からはじまつてゐる事、これからはすべて女性の力にすがらなければ世の中が自滅するだろうという事、その女性のかしらは私自身で、私は実は女神だという事、男の子が三人あつて、この三人の子だけは、女神のおかげで衰弱せず、これからも女性に隸属する事なく、男性と女性の融和を^{もつ}_{はかり}、以て文化日本の建設を立派に成功せしむる大人物の筈である事、だからあなたも、元気を出して、日本に帰つたら、二人の兄弟と

力を合せて、女神の子たる真価を發揮するように心掛けるべきです、とここにはじめて、いつさいの秘密が語り明かされたというわけなのです。それを聞いて私は、にわかに元気が出て、いまはもう二日ものを食わなくとも平気になりました。私たちは、女神の子ですから、いかに貧乏をしても絶対に衰弱する事は無いんです。あなたもどうか、奮起して下さい。私は正気です。落ちついでいます。私の言う事は、信じなければいけません。」

まぎれもない狂人である。満洲で苦労の結果の発狂であろう。
あるいは外地の悪質の性病に犯されたせいかも知れない。氣の毒とも可哀想とも悲惨とも、何とも言いようのないつらい氣持で、彼の痴語を聞きながら、私は何度も眼蓋まぶたの熱くなるのを意識した。

「わかりました。」

私は、ただそう言つた。

彼は、はじめて莞爾^{かんじ}と笑つて、

「ああ、あなたは、やつぱり、わかつて下さる。あなたなら、私の言う事を必ず全部、信じてくれるだらうとは思つていたのです
が、やつぱり、血をわけた兄弟だけあつて、わかりが早いですね。
接吻しましよう。」

「いや、その必要は無いでしよう。」

「そうでしようか。それじゃ、そろそろ出掛ける事にしましょう
か。」

「どこへですか？」

三人兄弟の長兄に、これから逢いに行くのだという。

「インフレーションがね、このままでは駄目なのです。母がそう言つて いるんです。とにかく、一ばん上の兄さんに逢つて、よく相談しなくちゃいけないんです。母の意見に依りますと、日本の紙幣には、必ずグロテスクな顔の鬚ひげをはやした男の写真が載つて いるけれども、あれがインフレーションの原因だというのです。

紙幣には、女の全裸の姿か、あるいは女の大笑いの顔を印刷すべきなんだそうです。そう言われてみると、ドイツ語でもフランス語でも、貨幣はちゃんと女性名詞という事になつていますからね。鬚だらけのお爺さんのおそろしい顔などを印刷するのは、たしかに政府の失策ですよ。日本の全部の紙幣に、私たちの母の女神の

大笑いをしている顔でも印刷して発行したなら、日本のインフレーションは、たちにおさまるというわけです。日本のインフレーションは、もう一日も放置すべからざる、どたん場に来ているんですからね。手当が一日でもおくれたらもう、それつきりです。一刻の猶予もならんのです。すぐまいりましょう。」

と言つて、立ち上る。

私は一緒に行くべきかどうか迷つた。いま彼をひとりで、外へ出すのも気がかりであつた。この勢いだと、彼は本当にその一ばん上の兄さんの居所に押しかけて行つて大騒ぎを起さぬとも限らぬ。そうして、その門前に於いて、彼の肉親の弟だという私（太宰）の名前をも口走り、私が彼の一昧のように誤解せられる事な

どあつては、たまらぬ。彼をこのまま、ひとりで外へ出すのは危険である。

「だいたいわかりましたけれども、私は、その一ばん上の兄さんに逢う前に、私たちのお母さんに逢つて、直接またいろいろとお話を伺つてみたいと思います。まず、さいしょに、私をお母さんのところに連れて行つて下さい。」

細君の許（もと）に送りどどけるのが、最も無難だと思つたのである。

私は彼の細君とは、まだいちども逢つた事が無い。彼は北海道の産であるが、細君は東京人で、そうして新劇の女優などもした事があり、互いに好き合つて一緒になつたとか、彼から聞いた事がある。なかなかの美人だという事を、他のひとから知らされたり

したが、しかし、私はいちどもお目にかかつた事が無かつたのである。

いずれにしても、その日、私は彼の悲惨な痴語を聞いて、その女を、非常に不愉快に感じたのである。いやしくも知識人の彼に、このようなあさましい不潔なたわごとをわめかせるに到らしめた責任の大半は彼女に在るのは明らかである。彼女もまた発狂しているのかどうか、それは逢つてみなければ、ただ彼の話だけではわからぬけれども、彼にとつて彼の細君は、まさしく悪魔の役を演じているのは、たしかである。これから、彼の家へ行つて細君に逢い、場合に依つては、その女神とやらの面皮をひんむいてやろうと考え、普段着の和服に二重廻しをひつかけ、

「それでは、おともしましよう。」

と言つた。

外へ出ても、彼の興奮は、いつこうに鎮まらず、まるでもう踊りながら歩いているというような情ない有様で、

「きょうは實に、よい日ですね。奇蹟の日です。昭和十二年十二月十二日でしょう？　しかも、十二時に、私たち兄弟はそろつて母に逢いに出発した。まさに神のお導きですね。十二という数は、六でも割れる、三でも割れる、四でも割れる、二でも割れる、実際に神聖な数ですからね。」

と言つたが、その日は、もちろん昭和十二年の一月の十二日なんかではなかつた。時刻も既に午後三時近かつた。そのときの

実際の年月日時刻のうちで、六で割れる数は、十二月だけだつた。
 彼のいま住んでいるところは、立川市だというので、私たちは
 三鷹駅から省線に乗つた。省線はかなり混んでいたが、彼は乗客
 を乱暴に搔きわけて、入口から吊皮つりかわを、ひいふうみいと大声で
 数えて十二番目の吊皮につかまり、私にもその吊皮と一緒ににつか
 まるように命じ、

「立川というのを英語でいうなら、スタンデングリバーでしよう
 ？　スタンデングリバー。いくつの英字から成り立っているか、
 指を折つて勘定かんじょうしてごらんなさい。そうれ、十二でしよう？
 十二です。」

しかし、私の勘定では、十三であつた。

「たしかに、立川は神聖な土地なのです。三鷹、立川。うむ、この二つの土地に何か神聖なつながりが、あるようですね。ええつと、三鷹を英語で言うなら、スリー、……スリー、スリー、ええつと、英語で鷹を何と言いましたかね、ドイツ語なら、デルファルケだけれども、英語は、イーグル、いやあれは違うか、とにかく十二になる筈です。」

私はさすがに、うんざりして、矢庭に彼をぶん殴なぐ^{やにわ}つてやりたい衝動さえ感じた。

立川で降りて、彼のアパートに到る途中に於いても、彼のそのような愚劣極まる御託宣ごたくせんをさんざん聞かされ、「ここです、どうぞ。」

と、竹藪にかこまれ、荒廃した病院のような感じの彼のアパートに導かれた時には、すでにあたりが薄暗くなり、寒気も一段ときびしさを加えて来たように思われた。

彼の部屋は、二階に在つた。

「お母さん、ただいま。」

彼は部屋へ入るなり、正坐してぴたりと畳に両手をついてお辞儀をした。

「おかえりなさい。寒かつたでしよう?」

細君は、お勝手のカーテンから顔を出して笑つた。健康そうな、普通の女性である。しかも、思わず瞠どうじゃく若してしまうくらいの美しいひとであつた。

「きょうは、弟を連れて来ました。」

と彼は私を、細君に引き合した。

「あら。」

と小さく叫んで、素早くエプロンをはずし、私の斜め前に膝をついた。

私は、私の名前を言つてお辞儀した。

「まあ、それは、それは。いつも、もう細田がお世話になりまして、いちどわたくしもご挨拶あいさつに伺いたいと存じながら、しつれいしております、本当にまあ、きょうは、ようこそ、……」

云々と、普通の女の挨拶を述べるばかりで、すこしも狂信者らしい影が無い。

「うむ、これで母と子の対面もすんだ。それでは、いよいよインフレーションの救助に乗り出す事にしましよう。まず、新鮮な水を飲まなければいけない。お母さん、薬缶やかんを貸して下さい。私が井戸から汲んでまいります。」

細田氏ひとりは、昂然たるものである。

「はい、はい。」

何気ないような快活な返事をして、細君は彼に薬缶を手渡す。彼が部屋を出てから、すぐに私は細君にたずねた。

「いつから、あんなになつたのですか？」

「え？」

と、私の質問の意味がわからないような目つきで、無心らしく

反問する。

私のほうで少しあわて気味になり、

「あの、細田さん、すこし興奮していらっしゃるようですけど。」

「はあ、そうでしようかしら。」

と言つて笑つた。

「大丈夫なんですか？」

「いつも、おどけた事ばかり言つて、……」

平然たるものである。

この女は、夫の発狂に氣附いていないのだろうか。私は頗る戸

すこぶ

惑つた。

「お酒もあるといいんですけど、」と言つて立ち上り、電燈の

スイツチをひねつて、「このごろ細田は禁酒いたしましたもので、配給のお酒もよそへ廻してしまいました、何もございませんで、失礼ですけど、こんなものでも、いかがでござりますか。」

と落ちついて言つて私に蜜柑などをするすめる。電気をつけてみると、部屋が小綺麗に整頓せられているのがわかり、とても狂人の住んでいる部屋とは思えない。幸福な家庭の匂いさえするのである。

「いやもう何も、おかまいなく。私はこれで失礼しましよう。細田さんが何だか興奮していらっしゃるようでしたから、心配して、お宅まで送つてまいりましたのです。では、どうか、細田さんによろしく。」

引きとめられるのを振り切つて、私はアパートを辞し、はなはだ浮かぬ気持で師走しわすの霧の中を歩いて、立川駅前の屋台で大酒を飲んで帰宅した。

わからない。

少しもわからない。

私は、おそい夕ごはんを食べながら、きょうの事件をこまかに家の者に告げた。

「いろいろな事があるのね。」

家の者は、たいして驚いた顔もせず、ただそう呟いただけである。

「しかし、あの細君は、どういう気持でいるんだろうね。まるで、

おれには、わからない。」

「狂つたって、狂わなくたって、同じ様なものですからね。あなたもそうだし、あなたのお仲間も、たいていそういうじやありませんか。禁酒なさったんで、奥さんはかえつて喜んでいらっしゃるでしょう。あなたみたいに、ほうぼうの酒場にたいへんな借金までこさえて飲んで廻るよりは、罪が無くつていいじゃないの。お母さんだの、女神だのと言われて、大事にされて。」

私は眉間みけんを割られた気持で、

「お前も女神になりたいのか？」

とたずねた。

家の者は、笑つて、

「わるくないわ。

と言つた。

」

青空文庫情報

底本：「太宰治全集9」ちくま文庫、筑摩書房

1989（平成元）年5月30日第1刷発行

1998（平成10）年6月15日第5刷発行

底本の親本：「筑摩全集類聚版太宰治全集」筑摩書房

1975（昭和50）年6月～1976（昭和51）年6月発行

入力：柴田卓治

校正：かとうかおり

2000年1月24日公開

2005年11月7日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫（<http://www.aozora.gr.jp/>）で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

女神 太宰治

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>